

Zeitschrift:	Archivum heraldicum : internationales Bulletin = bulletin international = bollettino internazionale
Herausgeber:	Schweizerische Heraldische Gesellschaft
Band:	68 (1954)
Heft:	1-2
Rubrik:	Office généalogique et héréditaire de Belgique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

M. Paul Desnues, vice-président, a rendu compte de l'important et remarquable travail du docteur Jean Fournée : la noblesse et la sergenterie de Thorigny en Basse-Normandie, de la recherche de Montfaut (1463) à la recherche de Chamillart (1666).

M. Roux Devillas a présenté un armorial manuscrit de la fin du XVII^e siècle ayant appartenu au président de Boissieu.

M. Paul Adam a rappelé qu'un écu écartelé d'Angleterre et de Lusignan a été retrouvé par M. R. A. Wagner, Richmond Herald au College of Arms (voir p. 9).

M. Michel Turpin, à propos de l'historique du 24^e bataillon de chasseurs à pied, a parlé d'un drapeau autrichien aux armes d'Esterhazy.

M. Marcel Orbec a fait une communication importante sur la noblesse russe.

M. Yves Metman, chef du service des sceaux aux Archives nationales, a analysé un livre récent de Sir H. Jenkinson sur les sceaux : *A guide of seals*, illustré d'intéressantes reproductions.

M. Meurgey de Tupigny a signalé un manuscrit de la Bibliothèque d'Amiens intéressant pour nos études. C'est une bible à images datée de 1197, exécutée pour Sanche, roi de Navarre, décorée de blasons moins nombreux que ceux de la bible de Cîteaux étudiée par M. Pierre Gras (Bibliothèque de l'Ecole des Chartes, 1951), mais qui marquent une étape vers l'héraldique médiévale, car ils présentent des pièces géométriques et des figures, entre autres un rai d'escarboucle plusieurs fois répété qui s'apparente aux chaînes de Navarre.

Le baron Borel du Bez communique trois documents de la Bibliothèque nationale qui permettent d'apprécier la valeur relative des jugements de maintenue de noblesse de la seconde moitié du XVII^e siècle.

M. le docteur Dugast-Rouillé a donné un aperçu très complet de l'état actuel de l'ordre de la Toison d'Or.

M. Marcel Orbec, à propos de l'ouvrage que prépare M. Konarski, a abordé d'intéressants problèmes d'héraldique polonaise.

Le baron Hervé Pinoteau a signalé un sceau armorié du début du XII^e siècle et des représentations anciennes des armes des rois du Portugal.

Koninklijk Nederlandsch Genootschap voor Geslacht- en Wapenkunde (Nederlandsch Leeuw)



Président : Jonkheer Dr. D. P. M. GRASWINCKEL. Bleijenburg 5, La Haye.

Assemblée générale de la Société Royale Néerlandaise de Généalogie et d'Héraldique, du 3 juillet 1954, à 's-Heerenberg (Gueldre).

Après la réélection du secrétaire, le Comité se compose de MM. : Jonkheer Dr. D.P. M. Graswinckel président ; C. M. R. Davidson, ingénieur, secrétaire ; Baron Calkoen, trésorier ; A.P. van Schilfgaarde, Jonkheer C. C. van Valkenburg, Jonkheer A. J. M. van Nispel tot Pannerden, W. F. del Campo Hartman, F. Daniels, membres. Rédacteur du Mensuel « De Nederlandsche Leeuw » : W. W. van Valkenburg. Rédacteur du « Bijblad » : D. van Baalen.

Cette réunion, qui eut lieu dans le charmant petit temple protestant de 's-Heerenberg, était précédée d'une visite aux manoirs « Babberich » et « Byvanck » aux environs de Zevenaar et d'un déjeuner commun au Montferland près de Zeddam. Après la réunion, le château des anciens Comtes de Bergh à 's-Heerenberg, merveilleusement rebâti après l'incendie de 1939, fut visité. On y admirait les trésors d'art précieux que le propriétaire M. van Heek a rassemblé pendant une longue vie. Le goûter offert gracieusement par M. et M^{me} van Heek fut beaucoup apprécié par les visiteurs. Un dîner animé à Arnhem terminait cette excursion réussie.

E. C. M. Prins.

Office Généalogique et Héraldique de Belgique

Président : Chevalier A. DE SELLIERS DE MORANVILLE, 50, avenue Général de Gaulle, Bruxelles.



Depuis un certain temps, la Direction de l'Office, soucieuse d'une lacune ressentie par les généalogistes de tous les pays, aspirait à faciliter les informations héraldiques et généalogiques par-dessus les frontières et à coopérer à l'édition d'un organe international. De nombreux échanges de vues eurent lieu avec des Sociétés sœurs, dont l'on voit aujourd'hui les fruits.

La Direction de l'Office est heureuse de faire bénéficier ses membres fidèles de l'accord intervenu entre les diverses Sociétés fédérées, en leur transmettant l'*Archivum heraldicum* dès son premier numéro.

Celui-ci est en fait un rameau issu du vieux tronc des *Archives héraldiques suisses*, désormais réparties (tout comme l'Office), en un volume de Mémoires annuel, et la participation au présent bulletin trimestriel, commun aux Sociétés fédérées.

Ces dernières en assurent collectivement la rédaction. La Bibliographie y aura sa juste part ; le prochain numéro comprendra un important complément à la *Bibliothèque Héraldique de Belgique* parue il y a quelques années.

Ce bulletin étant l'œuvre de tous, nos lecteurs sont cordialement invités à transmettre leurs suggestions au Conservateur de l'Office.

Activité de l'Office durant ce premier semestre 1954. — 27 février. Assemblée générale des membres. Lecture fut faite du rapport sur l'activité de l'Office durant l'exercice 1953. Approuvé par l'assemblée, ce rapport a paru dans le Recueil III.

L'assemblée a marqué son accord sur la peréquation de la cotisation, portée à 150 fr.b. ; celle-ci donne droit au Recueil annuel et à l'*Archivum Heraldicum* trimestriel.

Elle a réélu les administrateurs sortants : Comte J. de Borchgrave d'Altena, Baron de Schaetzen de Schaetzenhoff, Chevalier X. de Ghellinck Vaernewyck, M^{me} L. Crick-Kuntziger et Comte Th. de Limburg Stirum.

8 avril. Conférence avec projections lumineuses : « Le sens héraldique des motifs décoratifs dans l'Egypte ancienne », par M. Baudouin van de Walle, professeur à l'Université de Liège, président de la Société Royale d'Archéologie de Bruxelles.

Les rapprochements inattendus formulés par l'auteur et ses vues très pertinentes sur l'essence même de l'héraldique ont incité la Direction de l'Office à lui demander une synthèse de son exposé pour le Recueil IV.

28 avril. Conférence avec reproductions : « Les vitraux armoriés du chœur de la collégiale des SS. Michel et Gudule à Bruxelles », par M. Jean Helbig, conservateur adjoint aux Musées Royaux d'Art et d'Histoire.

Le remontage de ces vitraux après la guerre où ils avaient été mis en sûreté a été l'occasion de remaniements dans la disposition (et même dans la composition) des armoiries des donateurs : nos Princes à l'orée du XVI^e siècle. L'exposé des motifs des modifications perpétrées ont suscité un certain émoi et une vive discussion parmi les auditeurs quant à leur bien-fondé !

26 juin. Visite guidée de l'exposition « Les trésors d'art religieux à Termonde », par le Chevalier Emmanuel Schellekens, président du Comité de l'Exposition.

Les participants ont été émerveillés de voir les trésors renfermés dans cette vieille petite cité sur l'Escaut : la collégiale N.-D., gothique tertiaire aux amples monuments renaissance et dont les fonts baptismaux sont romans ; la grille en bois et cuivre de ceux-ci, dont les socles des balustres portent les armes de chaque donateur ; les multiples pierres armoriées ; les orfèvreries d'une richesse et d'une finesse inouïes, les Van Dyck...

28 juin. Visite guidée de l'exposition « Trésors d'art du Brabant » à Bruxelles, par le Comte J. de Borchgrave d'Altena, conservateur en chef des Musées Royaux d'Art et d'Histoire.

Les narthex du Cinquantenaire renferment pour quelque temps un choix des plus éclectiques d'œuvres d'art exécutées dans le vieux duché — depuis les châsses et reliquaires en argent rehaussé d'émaux translucides, jusqu'aux relevés par des architectes de monuments classés, en passant par des pierres tombales, des bois polychromes et des enluminures ; nombre de ces objets portaient des armoiries, dont l'identification faite au vol par l'un ou l'autre membre présent fut précieusement notée par les organisateurs de l'exposition.

Recueil III — sommaire : In Memoriam : notre ancien président, le Comte Pierre de Lichtervelde. — Le Congrès international d'Etudes historiques et héraldiques. — Activités de l'Office durant l'exercice 1953. — Armoiries familiales nouvelles. — De la loi de la contrariété des émaux en héraldique et des armes dites « à enquerre ». — Sept générations Langenhove dans un hôtel Louis XV à Alost (illustrations). — Un procès héraldique à la Cour d'Appel de Paris. — Etat actuel de la législation et de l'organisation nobiliaire et héraldique en Suède. — Le Palais de l'Etat noble à Stockholm (ill.). — L'Héraldique vivante (ill.). — La défense du nom. Pour un amendement de la loi de l'adoption. — Curiosités héraldiques. — Trois fois créé baron, avec trois blasons différents. — Un armorial gravé en 1738. — Notre bibliothèque.